



# Falange

Órgano diario de F.E. de las JONS

Año I • Núm. 87

Redacción y Oficinas:  
Casa Primo de Rivera  
Teléfono 2078  
PALMA

Subscripción:  
Mes . . . . . 2'00  
Trimestre . . . . . 7'00  
Semestre . . . . . 15'00

Núm. suelto: 15 cts.

Lunes, 19 abril de 1937

## El Generalísimo, en su brillante discurso de anoche, señala ya las rutas de la España Una, Grande y Libre ¡ARRIBA ESPAÑA!

En este momento pido, de acuerdo con la voluntad de los combatientes, una sola cosa: Unificación. Unificación para terminar en seguida la guerra, para acometer la gran tarea de la paz, cristalizada en el estado nuevo, el pensamiento y el estilo de nuestra revolución nacional.

Ante todo, Falange Española de las J. O. N. S. con su martirologio, no por lo reciente, menos santo y potente que los mártires antiguos e históricos, aportaba masas juveniles y propaganda reciente que traía un estilo nuevo y una fórmula política y heroica del tiempo presente y una promesa de plenitud española.

Mantendremos el espíritu y estilo que la hora del mundo nos pide.—“Queremos un Estado donde la pura tradición y sustancia de aquel pasado ideal español se encuadre en las formas nuevas, vigorosas y heroicas que las juventudes de hoy y de mañana aporten a este amanecer imperial de nuestro pueblo”

“Y a la explotación liberal de los españoles, sucederá la nacional participación de todos en la marcha del Estado, a través de la función familiar, municipal y sindical.”

“Formaremos un Ejército poderoso de mar, tierra y aire, a la altura de las virtudes heroicas tan probadas por los españoles”.—Reivindicaremos la Universidad clásica que, continuadora de la tradición, en su espíritu, su doctrina y su moral, vuelva a ser luz y faro de los pueblos hispanos.



En el nombre sagrado de España y en nombre de cuantos han muerto por una España grande, única, libre y universal me dirijo a nuestro pueblo, para decirle: Estamos ante una guerra que reviste cada día más el carácter de cruzada de grandiosidad histórica, de lucha trascendental, de fiebre de civilización. Una guerra que ha erigido a España otra vez en la Historia, como campo de tragedia y de amor, para resolver la tarea de la paz del mundo y terminar hoy con el dominio rojo. Lo que empezó el 17 de Julio con una contienda nuestra y civiles ahora una llamarada que iluminará el porvenir por decenios.

Con la conciencia clara y el sentimiento firme de mi misión ante España, en este momento pido, de acuerdo con la voluntad de los

combatientes, una sola cosa: Unificación.

Unificación para terminar en seguida la guerra, para acometer la gran tarea de la paz, cristalizada en el Estado nuevo, el pensamiento y el estilo de nuestra Revolución Nacional. Esta unificación que yo exijo en nombre de España y en el sagrado nombre de los caídos por Ella, no quiere decir *ni conglomerados de fuerza, ni concentraciones gubernamentales ni uniones más o menos patrióticas y sagradas*; nada de inorgánico, ni de fugaz ni de pasajero es lo que yo pido.

Pido unificación de la marcha hacia un objetivo común, tanto en lo interno como en el externo, tanto en la fe y en la doctrina como en su forma de manifestarla

ante el mundo y ante nosotros mismos. Para esta unificación, sacra, imprescindible e ineludible que está en el corazón de todos, que ahoga minúsculas diferencias personales y que el enemigo alienta con su habitual perfidia, bastará para invocar la urgencia de aquellas grandes tareas, como acabo de hacerlo.

Pero es que también existen razones profundas e históricas para ello en la marcha de nuestro Movimiento Nacional.

En este instante, que Dios ha confiado la vida de nuestra Patria a nuestras manos, para regirla nosotros, recogemos una larga cadena de esfuerzos, de sangre derramada, de sacrificio, que necesitamos incorporar para que sean fecundos, para que no puedan perderse en esterilidades cantonales o en rebeldías egoístas y soberbias que nos llevarían a un terrible desastre digno sólo de malditos traidores y que cubriría de infamia a quienes lo provocaran. El Movimiento que hoy nosotros conducimos es puramente esto: Un Movimiento más, un programa y, como tal, está en proceso de elaboración, sujeto a constantes revisiones y mejoras, a medida que la realidad lo aconseje. No es cosa rígida ni estática sino flexible. Es algo que está en marcha y que, como movimiento, ha tenido, por tanto, diferentes etapas. Podríamos llamar ideal o normativa la primera de estas etapas. Nos referimos a todos los esfuerzos seculares de la reconquista española para cuajarse en la España unificada e imperial de los Reyes Católicos, de Carlos V y de Felipe II.

Aquella España unida para defender y extender por el mundo una idea universal y católica, un Imperio cristiano, fué la España que dió la norma ideal a las etapas posteriores para reivindicar los momentos más perfectos y sublimes de nuestra Historia.

La segunda etapa la llamaríamos histórica o tradicionalista, o sea cuantos sacrificios se intentaron a

lo largo de los siglos XVIII, XIX y XX para recuperar el bien perdido, sobre las guías que nos señalaba la tradición imperial y católica de los siglos XV al XVIII. La mayor fatiga para restaurar aquel momento genial de España, se dió en el siglo pasado con las guerras civiles, cuya mejor explicación la hacemos hoy en la lucha de la España ideal, representada entonces por los llamados circunstancialmente tradicionalistas, contra la España bastarda afrancesada y europeizada de los liberales. Esta etapa quedó localizada y latente en las breñas de Navarra, como embalsando en un dique el tesón espiritual de la España del XVI.

La tercera etapa, la denominamos presente o contemporánea y tiene a su vez diferentes esfuerzos sagrados y heroicos, el final de los cuales está en nuestro integrador. Primer momento de esta tercera etapa fué el régimen de don Miguel Primo de Rivera, momento puente entre el pronunciamiento a los siglos XIX y la confección orgánica de estos movimientos, en el mundo actual llamados fascistas o nacionalistas. El segundo momento fecundísimo, porque arrancaba de una juventud que abría puramente los ojos a nuestro mejor pasado, apoyándose en la atmósfera espiritual del tiempo presente, fué la formación de un grupito romántico llamado de las JONS, el cual fué pronto ampliado e integrado con la aportación de Falange Española, y todo él asumido por la gran figura nacional de José Antonio Primo de Rivera, que continuaba así dándole dimensión contemporánea al noble esfuerzo de su padre. E incluyendo en otros grupos más o menos afines de católicos y de monárquicos, que permanecieron hasta el 18 de julio y aun hasta hoy en agrupaciones también movidas por nobles propósitos patrióticos.

Esta es la situación de nuestro Movimiento en la tradición sagrada de España el estallar el 17 de

julio. instante ya histórico y fundamental, en que todas esas etapas, momentos y personas afluyeron para la lucha común.

Ante todo, Falange Española de las JONS, con su martirologio, no por lo reciente menos santo y potente que los mártires antiguos e históricos, aportaba masas juveniles y propaganda reciente, que traía un estilo nuevo y una fórmula política y heroica del tiempo presente, y una promesa de plenitud española.

Navarra, desbordó el embalse acumulado tenazmente durante dos siglos—de aquella tradición española que no representaba carácter alguno local ni regional, sino al contrario, universalista, hispánico e imperial, que se había conservado entre aquellas peñas inexpugnables y esperando el momento oportuno para intervenir y derramarse, aportando una fe inquebrantable en Dios, una lealtad maravillosa en el poder absoluto de una sola persona investida de gracia divina para regir nuestro pueblo, y un amor inquebrantable en querer a nuestra Patria.

Los elementos de fuerzas católicas y monárquicas encuadrados en diferentes organizaciones y milicias, también acudieron a la lucha como grupos y como individuos.

Todas estas aportaciones al 17 de julio—vértice decisivo para el combate final que aguardaba nuestra Historia—han luchado hasta ahora encuadradas en lo militar por los cuadros de mando de nuestro Ejército glorioso, y en lo político y civil, por sus respectivos grupos, jefes y consignas.

Por tanto, en vista de la suprema razón de Estado ya expuesta, esto es el enemigo enfrente y la coyuntura histórica de una etapa integradora de todas las anteriores, nosotros decidimos, ante Dios y ante la nación española, dar cima a esta obra unificadora, otra unificadora que nos exige nuestro pueblo y la misión por Dios a nosotros confiada.

(Continúa a la página 3)

# Con el Jefe por los pueblos de Mallorca

## Ayer en Campos.--Estampa Imperial de la Nueva España

### Poema

Tal vez el azul del cielo empequeñecido ante la magnitud del azul de las millares de camisas nuevas que llenaban plazas y calles de la ciudad de Campos, velóse tras unas nubes coquetuelas para pasar desapercibido y no avergonzarse de su palidez. Toda la gama de los colores fundiase en el magnífico y vibrante color obscuro de las gloriosas camisas de Falange Española. Solo relucían, en espléndido contraste, en el lado izquierdo sobre los corazones, allí donde palpita lo sano y lo santo, manchas rojas de cinco flechas sujetas por yugos, indicando que en una vitalidad magnífica, circulaba por las venas sangre de españoles.

La potencialidad de la Isla de la calma, era para muchos un poema quimérico, una especie de cuento de hadas. Creían que las fibras íntimas de su personalidad no sentían, pero...

### Realidad

El poema plasmóse en figura, en figura grandiosa, gigantesca al iniciar Falange Española de las JONS su magna tarea de reeducación del pueblo que fué grande entre los más grandes; el pueblo español.

Y como jalón de lo que es el poema de la España nueva está el acto de ayer en Campos, sencillo en su grandiosidad y espléndido bajo todos los conceptos...

### Camino

Vemos también entre los llegados al Teniente de Navío D. Juan Serra, que llevaba la representación de Al Teniente Coronel Sr. Ferrer jefe del 3.º Batallón destacado en Campos, etc., etc.

Y entre las autoridades locales, el Sr. Alcalde; el Jefe local, Camarada Mir; la Jefe de Falange Femenina, Camarada Prohens. El Rdo. Sr. Económico, el Juez Municipal...

Cruza rápido el automóvil la carretera asfaltada. El verde de la esperanza, en los campos sembrados que se perfilan en planicies inmensamente grandes. Alineadas y simétricas las filas de almendros forman guardia perenne en perfecto cordón.

El Caserío de «C'an Durán» Formación de Flechas con sus fusiles, esperando el paso del Jefe. Lluchmayor... Campos. Todas las casas engalanadas con colgaduras y flores. Banderas Nacionales en los balcones, teniendo como escudo el Corazón de Jesús. Un arco monumental, que tiene por remate las gloriosas cinco flechas enlazadas con el águila imperial en un lado y el escudo de Campos en el otro y las sencillas dedicatorias «Falange a sus Jefes» «Arriba España».



### Llegada

La gente espera. Se oyen los acordes de nuestro himno. Llega el Jefe y bajo el arco se le acercan dos niños y dos niñas con ramos de flores que le son ofrecidos entre los aplausos de la multitud. Esperan a los invitados todas las Autoridades locales. Llega el Excelentísimo Gobernador Civil. Llega el Presidente de la Diputación. Se reproducen los aplausos...

Llegan numerosísimas personalidades, altos cargos de Falange. Secretario territorial, Camarada Torras; Sub jefe territorial de milicias, c mandante García Alemany; Jefe de Prensa, Camarada Ezcurra; Jefe de Propaganda, Camarada Sancho; Delegado del Trabajo, camarada Espejo; Jefe de Flechas, camarada Rosselló; la Jefe de Falange Femenina, Camarada Catalina Sureda de Dezcailiar; El Jefe del S. E. U. camarada Gascón, el secretario del secretariado de la O. N. S., camarada Villalonga, los jefes locales de Porreras, Santany, Lluchmayor, Salinas, Algaida, Montuiri, Sansellas, y otras muchas personalidades que sentimos no recordar.

### Misa

Amplio patio de la Escuela. Allí donde se forja el alma del futuro. Un sencillo altar al que dan guardia cuatro falangistas. Ante el silencio del gentío el Rdo. D. Juan Ballester ofrenda la misa. La esplanada llena de camisas azules, que escuchan las órdenes del cornetín. En el momento de alzar a Dios las bandas de música presentes dejan oír los graves acordes de

la Marcha Imperial y se inclinan las banderas ante la majestad de Dios.

Bendición de Banderas apadrinadas por camaradas de la localidad y bosques de manos abiertas que les saludan cuando atraviesan la esplanada.

Desde la tribuna de las autoridades. El Jefe habla:

Pueblo de Campos: Me causa gran emoción ver encuadrados en este rectángulo a Milicias, Requetés y Ejército que son los verdaderos puntales de la España que nosotros queremos. El orgullo de Falange es crear para el mañana una juventud animosa y española que desee ingresar en el Ejército, porque él es la salvaguardia del orden, la protección de nuestras fronteras y la defensa de nuestra bandera.

Hay que preparar a las juventudes para la paz del mañana, los viejos, o sea el presente, a producir. a dar rendimiento.... Y siguen las palabras del Jefe que termina su oración con los gritos de ¡Arriba España! ¡Arriba José Antonio! ¡Arriba el Generalísimo!

### Desfile

Una tribuna llena de personalidades, presidida por el Jefe Territorial Alfonso de Zayas, El Excmo. Gobernador Civil, camarada Mateo Torres, el presidente de la Diputación Teniente Coronel Sr. Obrador, La Jefe Provincial de Falange Femenina Camarada Catalina Sureda, el Sr. Alcalde de Campos, el Jefe Local de Campos y...

La gente se agolpa en tal forma que casi imposibilita el desfilar. Pasan en formación perfecta mil quinientos falangistas. Flechas, Falange femenina, los brillantes cascos de acero del Ejército, Falange de Palma, Campos, Porreras, Lluchmayor, Santañy, Salinas, Algaida, Montuiri, Sansellas, Milicias y las boinas rojas de los Requetés. Las marchas de las numerosas bandas invaden el aire de marcialidad.

Se levanta el Gobernador Civil y en el silencio más emocionante se escuchan sus palabras:

Recorriendo las carreteras de Mallorca, que como un sistema arterial distribuye la savia de nuestra isla, he observado los troncos de los centenarios olivos, que se presentan retorcidos con desgarraduras hasta en sus propias entrañas. Su apariencia es de muerte, pero en el extremo brota una ramita verde que fructifica. Estos viejos olivos son la plasmación de España. España es un tronco con mil contorsiones, al que unos hijos espúreos han atravesado cuando parecía un cuerpo inerte, pero de ese tronco que muchos creían muerto ha brotado una rama nueva que no es verde sino azul, rama que es la Falange Española de las J.O.N.S. que ha de hacer de España lo que antes fué.

Esa labor titánica es una labor sin sectarismo, una labor común de todos los buenos españoles. No los viejos partidos políticos que han llevado la Patria a la decadencia, sino una sola familia, la española, y un solo ideal, España.

No venimos en plan de propaganda electoral, porque no eremos en elecciones que sirven sólo para mantener caciques logreros que viven a costa del sudor de quien los votó. Sólo venimos a que conozcan nuestro Ideal. Queremos un estado sin lucha de clases, en el que todos sean iguales ante la ley.

El Estado debe, tiene la obligación, de cuidar del obrero, como dicen las palabras perfectas del Generalísimo: «Ni una familia sin pan, ni un hogar sin lumbre». Pero para ello, el Estado también debe cuidar el capital, por ser ese la fuente donde se nutre el obrero. El capital y el trabajo en manos del Estado, sin luchas fratricidas,



### Banquete:

Cerca del mar. El sol que se había avergonzado empieza a mostrar su cara y a jugar a sol y sombra con los enramados. La Falange Femenina ha elegido sus mejores camaradas para servir el banquete. Como doseles, banderas nacionales y a la hora del Champagne, el Jefe dedica un aplauso a la Juventud. De todas las bocas de los presentes salen los acordes de nuestro himno y los gritos de ritual: España Una, Grande, Libre. ¡Arriba España!

### En los locales de F. E.

Otra vez en el Pueblo. En los locales de la Sección masculina y femenina de Falange, son entronizados Sagrados corazones de Jesús, por el Económico de Campos Reverendo Sr. Mateu. Palabras del Jefe, palabras del Gobernador: «La familia española la forma la Madre, y es Falange Femenina quien cogiendo a los pequeños los ha de hacer católicos y españoles».

### Lápidas

Cinco lápidas dan a calles y plazas de Campos, nombres de la España grande: Franco, José Antonio, Goded, Calvo Sotelo, Juan Ballester.

IMPEÑO: Descubre la lápida del Generalísimo el Teniente Coronel Sr. Ferrer que pronuncia unas palabras sobre la biografía del General Franco. Dice que gracias a él, Mallorca cuenta hoy con una aviación una marina y un ejército netamente mallorquín y que por ser Franco español es de todas las familias debiendo tener en cada una de ellas su retrato, como el hijo predilecto.

BENDICION DE UNA CRUZ: Desfila todo el pueblo ante una cruz monumental que fué derribada por los inconsecuentes marxistas y ha sido reconstruida por el escultor J. Serra. La cruz es bendecida por el económico y besada por las autoridades.

EJERCITO: El camarada Saiz, jefe de las milicias de Felanitx descubre la lápida del General Goded y habla en estilo rudo y breve como falangista y como soldado. De la historia del General marca tres jalones fueron pinceladas de realismo que levantaron unánimes aplausos.

EMOCION: Era un Falangista, una camisa azul, alma popular que murió por la Causa. ¡Juan Ballester! Su hijita pequeña y rubia, con sus manos temblorosas, descubre la lápida entre el silencio de la multitud. Su abuelo la lleva en brazos. De los ojos curtidors de un veterano Guardia civil se escapa una lágrima. El camarada Sancho en palabras de consuelo dice al viejo: «Que si cu'quier día entráis en un local de Falange y gritais Juan Ballester, todas las camisas azules contestarán Presente y Arriba España».

(Continúa en la página 4)



Las centurias de Falange, formadas, aguardan el momento del desfile



Los altos mandos, brazo en alto, pasan revista

**B**oletines de información del Cuartel General del Generalísimo, con noticias llegadas hasta las 20 horas de ayer.

**El del sábado**

**EJERCITO DEL NORTE:**  
 Frente de Aragón: Ligera presión del enemigo en el sector de Teruel, habiéndose pasado a nuestras filas diez milicianos, seis de ellos con armamento.  
 Frenes de Vizcaya: Continúa el mal tiempo, lo mismo que en los demás frentes del N. Se presentaron ocho milicianos con armamento.  
 Frente de Asturias: Ligero tiroteo y cañoneo.  
 Frentes de Soria, Avila y Madrid: Sin novedad digna de mención.

**EJERCITO DEL SUR:**  
 En el frente de Córdoba, un intento de ataque enemigo fué rechazado, causándole gran número de bajas y dispersando y haciendo huir al enemigo el fuego de nuestra artillería.  
**ACTIVIDAD DE LA AVIACION:**  
 En el frente aragonés, uno de nuestros aviadore de caza ambistió a otro enemigo con tanto impetu que los dos cayeron a tierra envueltos en llamas. Además, fueron derribados siete «Curtis» enemigos de los treinta con que combatieron 15 aparatos nuestros.  
 Salamanca, 17 de Abril de 1937. De orden de S. E.; El general segundo jefe de E. M. Francisco Martín Moreno.

**El del domingo**

**EJERCITO DEL NORTE:**  
 Frente de Aragón y de Madrid: Fuego de fusil y de cañón, pasándose a nuestras filas en el de Madrid 11 milicianos.  
 Frente de Vizcaya: Sigue el temporal de lluvia impidiendo toda actividad.  
 En el frente de Santander: Sin novedad.  
 Frente de Asturias: Tiro de cañoneo, presentándose a nuestro campo 5 milicianos con armamento y 2 paisanos.

El el frente de León: Pequeñas escaramuzas, habiéndose rectificado nuestras líneas a vanguardia. Se han presentado en este frente 3 milicianos con armamento y 48 paisanos de la provincia de Santander.  
**EJERCITO DEL SUR:**  
 En el sector de Villacharta se ha cogido al enemigo en un golpe de mano 60 muertos y se le han causado más de 150 heridos.  
 En el puerto Colatraveño se castigó al enemigo haciéndole huir con numerosas bajas.  
 Salamanca, 18 de Abril de 1937. De orden de S. E.; El general segundo jefe de E. M. Francisco Martín Moreno.

**C o p l e r o**

**A UNAS MUCHACHAS DE FALANGE FEMENINA DE CAMPOS**

*Muchachitas bellas,  
 cual rayos de estrellas,  
 vestidas de mar,  
 hoy este Coplero  
 a vuestro salero  
 dedica un cantar.  
 Canto de esperanza.....  
 que ya en lontananza  
 ondean pendones,  
 donde están bordados  
 con flechas y arados  
 vuestros corazones.*

*Vivan las futuras madres  
 de los flechas españoles...  
 Vivan sus ojos de cielo  
 que relucen como soles.*

ARRES

blo que, encerrando un liberalismo engañoso, han orientado su política en caminos de autoridad, de enaltecimiento patrio, de justicia social y de organización corporativa; el continúa nuestra Historia española, tan pródiga en libertades con sus cartas pueblas, fueros y comunicados; el que atesora la doctrina católica, que la totalidad de la nación profesa.

Y a esa juventud heroica que en las trincheras lucha, a esos beneméritos soldados que en los frentes, alegres, resisten las inclemencias del invierno y dan, con admirable desprendimiento, sus vidas por España, les afirmo que sus sacrificios serán fecundos y eficaces en la España que se forja en los duros golpes de los campos de batalla, que tendrá unidad y fortaleza; que nadie dividirá a la España nacional; que la estrecha unión de la Juventud española generosa, noble, sin reservas, no ha de ser por nada ni por nadie desvirtuada, porque quien pretendiera romper este ordenado Movimiento Nacional, haciendo destacar una inquietud bastarda o queriendo beneficiarse de lo que tanta sangre cuesta, había de tropezarse con el patrimonio civil de nuestra Juventud y con el empuje de nuestros combatientes, que impondrían un severo castigo a toda tibieza o desunión en el camino de la Patria.

Yo os anuncio el patriotismo y la unión de todos los españoles; la unión más íntima en el servicio de la Patria; y proclamo, muy pronto, terminada la guerra y organizada España, os enorgulleceréis de llamarnos españoles.

Cuando el prestigio de nuestra nación la haga digna del respeto de las demás naciones; cuando nuestros barcos, potentes y majestuosos, paseen de nuevo la enseña de la Patria por los mares; cuando nuestros aviones crucen los aires y al mundo lleven el resurgir de España; cuando los españoles todos izeis los brazos y eleveis los corazones en homenaje a la Patria; cuando en los hogares españoles no falte el fuego, el pan y la alegría de la vida; entonces, podremos decir a nuestros odiados y a nuestros mártires: Vuestra sangre ha sido fecunda, pues de una España en trance de muerte, hemos creado la España que soñasteis, cumpliendo vuestro mandato y haciendo honor a vuestros heroicos sacrificios.

Y en los lugares de la lucha, donde brilló el fuego de las armas y corrió la sangre de los héroes, elevando estelas y monumentos, en que grabemos los nombres de los que, con su muerte, un día tras otro, van forjando el temple de la Raza y de la Nueva España, para que los caminantes y viajeros se detengan ante las piedras gloriosas y rememoren a los heroicos artificios de esta gran patria española.

Españoles todos: todos con el corazón en alto:  
 ¡ARRIBA ESPAÑA!  
 ¡VIVA ESPAÑA!

**Habla Queipo de Llano**

Buenas noches señores: Dicen los rojos que ayer nos derribaron siete aparatos y mienten porque fuimos nosotros los que los derribamos. Hoy dedican unos párrafos necrológicos al famoso doctor Gálvez, de Málaga. Dicen que nosotros le fusilamos por el sólo delito de haber curado heridos rojos. El doctor Gálvez, afortunadamente para nosotros y para la ciencia continúa viviendo.

Dice Radio Bilbao que un grupo de defensores de la Ciudad Universitaria se quisieron pasar a las fuerzas leales—que son las de ellos—y lo hicieron atravesando a nado el río Manzanares. A mí me parece que el que ha dicho esto no sabe ni lo que es el Manzanares, ni donde están nuestras fuerzas. De ser ello cierto, lo más que se mojarían serían las puntas de los dedos de las manos y si se hubieran querido pasar a sus filas no importaba hacer tantas cosas: bastaba correr un poco y meterse en las líneas del Paseo de Rosales.

El amigo Miajas se vuelve cada día más marxista. Dice que los que están en la Ciudad Universitaria se van a morir de sed, cuando él sabe también como yo que todas las casas de la Ciudad Universitaria están completamente dotadas de agua ya que en todas ellas hay fuentes o cisternas.

Por las manifestaciones de un representante de la Agencia Havas se ve que la derrota de los

marxistas en Madrid ha tenido características de verdadero desastre ascendiendo las bajas causadas a 25.000: 17.000 heridos y 8.000 muertos.

Los rojos están ensalzando y alabando al Presidente de los Estados Unidos para ver si se decide a intervenir en la guerra española. Fernando de los Rios ha dicho que el momento era propicio para intentar un convenio entre las partes beligerantes y señala a Roosevelt como medidora ya que él fué el que ayudó a solucionar el problema del Chaco.

El periódico «L'Action Française» dice que en Marsella principalmente y en otras ciudades de Francia, existen oficinas de contratación de voluntarios muy especialmente en la Bolsa del Trabajo desde donde son transportados por medio de autobuses a la frontera española. Muchos se consideran engañados y apelan a sus consules para regresar a sus respectivos países. Mas los componentes del Gobierno de Valencia no respetan a estas entidades consulares. Tengo que advertir a los extranjeros engañados que si voluntariamente se pasan a nuestras filas no tan sólo serán perdonados sino que serán llevados a sus respectivos países con los gastos pagados por cuenta del Estado Español.

Y el General lee la lista de donativos y el parte oficial.

Y para llevarla a cabo, nosotros tenemos el honor de jurar dos garantías, ante Dios y nuestro pueblo. La primera, que mantendremos el espíritu y el estilo que la hora del mundo nos pide, que genio de nuestra Patria nos ofrece, luchando lealmente contra toda bastardía y todo arrivismo.

Queremos militares, soldados de la F. E. y no policastros ni discutiadores.

Y la segunda, que nuestro corazón y nuestra voluntad queden fijos en los combatientes del frente y en la juventud de España.

Para que ellos sean los que recojan y terminen de moldearse definitivamente nuestro esfuerzo encauzador. No queremos una España vieja y maleada. Queremos un Estado donde la pura tradición y sustancia de aquel pasado ideal español se encuadre en las formas nuevas, vigorosas y heroicas que las juventudes de hoy y de mañana aporten en este amanecer imperial de nuestro pueblo.

Y ahora, yo les diría a las naciones que, carentes de sensibilidad e invadidas de un materialismo destructor, venden su prensa al oro de los rojos, entregan sus radiodifusoras a la propaganda criminal, comercian con los productos del robo y estrechan las manos de los sal-

teadores y asesinos, que el enemigo mayor de los imperios, que el más fuerte peligro para los países no son los vecinos que un día lucharon lealmente para vencer en las fronteras o los que, resurgiendo en la vida internacional, con pujanza no igualada, reclaman un puesto en el disfrute del mundo. Ha nacido un peligro mayor, que es el bolchevismo destructor. La revolución en marcha del comunismo ruso, enemigo que, una vez arraigado, es difícil vencer, el que derrumba imperios, destruye civilizaciones y crea estas grandes tragedias humanas que, como la española, el mundo contempla indiferente y que no acierta o no quiere comprender.

Se invoca en las propagandas rojas la democracia, la libertad del pueblo, la fraternidad humana, tachando a la España nacional de enemiga de tales principios. A esa democracia verbalista y formal del Estado liberal, en todas partes fracasada, con sus ficciones de partido, leyes electorales, invocaciones llenas de fórmulas y convencionalismos, que confundiendo los medios con el fin, olvidan la verdadera sustancia democrática, abandonando aquella, oponemos nosotros una democracia efectiva, llevando al pueblo lo que le interesa de verdad, ser y sentirse gobernada, en una aspiración de sistema integral, tanto en orden a los factores morales cuanto a las economías sociales; libertad moral al servicio de un credo patriótico y de un ideal eterno, y libertad económica, sin la cual la libertad política resultaba una burla.

Y a la explotación liberal de los españoles, sucederá la nacional participación de todos en la marcha del Estado, a través de la función familiar, municipal y sindical.

Queremos una justicia y un derecho público, sin los que la dignidad humana no sería posible.

Formaremos un Ejército poderoso de mar, tierra y aire, a la altura de las virtudes heroicas tan probadas por los españoles. Reivindicaremos la Universidad clásica que, continuadora de la tradición, en su espíritu, su doctrina y su moral vuelva a ser luz y faro de los pueblos hispanos.

Este es el perfil del nuevo Estado. El que señalé en octubre del pasado año, que vamos cumpliendo con paso firme y sin vacilaciones; el que es común a la mayoría de los españoles no envenenados por el materialismo y el marxismo; el que figura en el credo de Falange Española; el que encierra el espíritu de nuestros tradicionalistas; el que es factor común de los pue-

**ESPAÑA**

**El S. O. S. de Aguirre**

VALENCIA.—El Presidente Aguirre ha enviado otra nota al Gobierno de Valencia. Insiste en que sea enviada inmediatamente al Cantábrico la escuadra roja para levantar el bloqueo de Bilbao.

**Fernando de los Ros habla a las multitudes.**

LONDRES.—Fernando de los Rios ha pronunciado un discurso en Washington. El tratando de explicar favorablemente la situación de la España roja. Prueba evidente de la expectación que había despertado, es que al acto asistieron algunas docenas de personas que desde luego no llegaban a un centenar.

**En la Casa de la Moneda de Burgos**

BURGOS.—En una visita que han hecho a la Casa de la Moneda numerosas personalidades entre las cuales se encontraban los generales Davila y Cabanellas y presidentes de las Comisiones Técnicas del Estado, ha presenciado la fundición de unas vinagreras de oro sin ningún valor artístico. Visitaron después el departamento destinado al desmonte de alhajas.

He aquí la lista del oro entregado en engastes de alhajas y en monedas:

- 741.356 kilos en monedas de oro.
- 369.312 kilos en los engastes de las alhajas.
- 218.000 kilos de objetos de plata.

**Huelga en las industrias de guerra de Sabadell y Sarriá**

BARCELONA.—Por no aceptar la dirección de técnicos extranjeros, rusos en su mayoría, que les ha impuesto la «Generalitat», los obreros que trabajan en las industrias de guerra de Sabadell y Sarriá, se han declarado en huelga.

**Se piden heroicidades a los cobardes pilotos marxistas**

VALENCIA.—En una nota que el Consejo de Deiensa de Aragón dió al ministro del Aire y Marina I. Prieto, se le pide que los aparatos «leales» intensifiquen su actividad en el frete aragonés, para poner fin a las incursiones que los aparatos «facciosos» realizan sobre diversos pueblos de este Consejo de Aragón. Puede suponerse la contestación que esta nota tendrá. Conocemos la valentía de los pilotos rojos.

Compre «AQUI ESTAMOS»

**PROTECTORA**

HOY LUNES  
 GRAN GALA  
 SOLEMNE ESTRENO EN PALMA

**LA ULTIMA SINFONIA**

con  
**HANS JARAY**  
 EL INOLVIDABLE INTERPRETE DE Schubert en «Vuelan mis canciones»

EL NUEVO LUMINAR NIPON  
**MIRIKO MEINL**

Y EN COLABORACION DE LA MAGICA ORQUESTA

**La Filarmónica de Viena**

UN FILM PRODIGIO DE MELODIAS  
 UN IDILIO DE AMOR POEMATICO  
 UNA GRANDIOSA REALIZACION

MUSICA  
 MELODIAS SINFONICAS  
 UN ALARDE DE ARTE

**VEALO HOY en**

**\*PROTECTORA\***

... DESDE LUEGO!

**ASEGURESE**

contra el riesgo de un fallecimiento en su hogar en «LA PREVISORA MALLORQUINA» entidad legalmente establecida y que por una pequeña cuota mensual le preserva de toda molestia y gasto.

Francisco Sancho, 35 Teléfono 2529

**RIALTO**

Hoy y todos los días a las 3'30  
**Melodía de Broadway**  
 por JACK DE NAI  
 GRACE MOORE en  
**Quiéreme siempre**  
 Jueves: LA NOVIA SECRETA  
 por Bárbara Stanwick

**MODERNO**

Hoy y todos los días a las 3'30  
**Quién mató al Dr. Crosby?**  
 por WINNIE GIBSON  
**Caballeros de Capa y Espada**  
 por los cómicos  
 WHEELER y WHOOLSEY

Jueves: James Cagney en CONTRA EL IMPERIO DEL CRIMEN y EL CASO DEL PERRO AULLADOR en español por Warren William y Mary Astor,

# EL DIA EN PALMA

## Bodas españolas del 2 de Mayo

### Inauguración de la exposición de muñecas

En la sala de fiestas del Café Born, tuvo lugar el sábado por la tarde, sobre las cinco y media, la inauguración de la exposición-rifa de muñecas, vestidas la mayoría de ellas con trajes representativos de las regiones de España. Entre la enorme cantidad de «bebés», se exponen también algunos dibujos, obsequio de un grupo de artistas residentes en Mallorca.

Esta exposición ha sido organizada por el departamento de Prensa y Propaganda de la Organización Nacional Sindicalista de Falange Española de las J. O. N. S., para recaudar fondos con que ayudar a las parejas que van a contraer matrimonio, en las primeras bodas colectivas que se celebrarán en España y que tendrán lugar en tan simbólica fecha como es la del 2 de Mayo.

Al acto que en su sencillez revistió gran solemnidad, asistieron: El Excmo. Comandante Militar, General Trinidad Benjumeda del Rey; nuestro Jefe Territorial, Camarada Zayas; el Gobernador Civil, Camarada Torres; la Jefe de F. Femenina, Catalina Sureda de Dezcallar; Sr. Director de la Casa de Misericordia; el Jefe de Propaganda de F. E., Camarada Sancho; los señores Vidal y Fuster, ayudantes del Comandante Militar; Sr. Silvestre Roca, de la Junta de Guerra Carlista, ayudantes

del Jefe, camaradas Gual y Blanes; Secretario de F. Femenina, M.<sup>a</sup> Luisa Maschibarrena; el Jefe de Ceremonial de la Diputación Sr. Bauzá y don F. Juan de Sentmenat, por Acción Popular.

Hacían los honores a los invitados el Secretario Provincial de la O. N. S., camarada Antonio Villalonga; el Delegado del C. E. N. S., camarada Alfredo Bonet; el Director del semanario sindical, Parpal, y una nutrida representación femenina entre las que estaban nuestras simpáticas camaradas Brotad, Ponseti, Mora, Quetglas y Aliaga.

La sala presenta un aspecto formidable. Flores, luz y colorido. A un lado han instalado la tómbola, repleta de lindas muñecas. Por la sala, infinidad de mesas bellamente adornadas, y... la gran simpatía y no menos belleza de nuestras camaradas de F. F. que le ofrecen a uno varias sonrisas del brazo de otros tantos billetes para la rifa.

De la organización, que ha merecido muchos elogios de los concurrentes, han cuidado los camaradas Parpal, director de «Actividad», y Coriés Mainou, de quien es obra el magnífico cartel anunciador y el arreglo de la sala.

Hoy lunes la exposición estará abierta de 10 a 2 de la mañana y de 3 a 9 de la tarde.

### Aviso importante

Se ruega a los jardineros y público en general, que se asocien a la magnífica obra de protección de las bodas del 2 de Mayo, enviando al Local de Falange Femenina, Unión 40, el día 1 de Mayo, cuanta flores blancas tengan, a fin de que nuestras muchachas confeccionen los ramos para las novias. No pedimos grandes cantidades, pedimos solamente la aportación de todos, pues pensamos que si correspondéis a nuestras llamadas, ese día en la Catedral, donde se efectuará la boda, esas mujercitas que fundan sus hogares bajo el signo de la España Azul, tendrán tantas flores, tantas, que sólo nos restará decir: Mallorca en todas ocasiones, demuestra su patriotismo y corresponde siempre a las llamadas que le hacen al grito de ARRIBA ESPAÑA.

FALANGE. El Jefe Territorial descubre la lápida que da el nombre del Ausente a una calle y en sus palabras recuerda que las docenas de 1932 han logrado conglomerar hoy camisas azules con más de cien mil en primera línea, y que ese milagro lo ha logrado el Ausente recorriendo la Patria palmo a palmo.

POLITICA: Es el Excmo. Gobernador civil, camarada Torres, quien hace correr la bandera que cubre la lápida dedicada a Calvo Sotelo, definiéndolo: «como el mártir, el español, la chispa que prendiendo en el polvorín de la indignación hizo que estallara el Movimiento Nacional. Calvo Sotelo no era político, era un español. El enemigo de las juventudes en la retaguardia es el viejo político que quiere desunirnos por intereses personales. Esta mañana a Falange, Requeté, JAP, a todos... nos unía la fe en Dios y la Fe en España. No hagamos caso a los cantos de sirena que quieren desunirnos en el tercer punto de nuestro lema.

### Desfile de las CONS

Desfiló el pueblo bajo la tribuna. Todos con sus herramientas de trabajo. Lindas recolectoras de alcarras con el traje típico de nuestra isla. Pastores con sus perros guardianes, máquinas agrícolas, tractores. Acabado el desfile y finalizando la diada espléndida unos cortos discursos. El Jefe local, camarada Mir felicita al pueblo, explica con palabra fácil lo que es el espíritu de Falange y detalla la economía del Movimiento Nacional. El camarada Villalonga, secretario provincial, del Secretariado de la ONS, ofrece al Jefe los Nacional-Sindicalistas para que los ofrezca al Generalísimo a fin de que pueda cimentar sobre ellos el Nuevo Estado Español, y finalmente, cerrando el acto, como colofón a la brillante jornada, el Jefe Territorial dice que en la próxima visita a Campos, en el desfile de las CONS no quiere que haya espectadores porque todo el pueblo debe desfilar, ya que todos tienen el deber de trabajar, pues la Nueva España no quiere parásitos. Al destruir Cacique, Falange crea un organismo que es el Sindicato. El obrero tiene que hacer hasta lo imposible para engrandecer España, porque cuando la Patria sea rica, el obrero también lo será. El público aglomerado en la plaza acoge con muchos aplausos las palabras de Jefe.

### Final

Otra vez hacia Palma. La carretera envuelta ya en las sombras de la noche. Una grata impresión del día que ha sido como una estampa de la España Imperial. Mil plácemes a los organizadores camaradas Jefe local y Jefe de propaganda de Campos que con tanto acierto dirigieron la concentración azul. Mil plácemes al Pueblo de Campos por su elevado espíritu patriótico. ¡Arriba España!

## 2 minutos...

### EDUCACION

#### III

El Estado Nacional-Sindicalista dará al ciudadano una instrucción premilitar que le prepare para incorporarse al Ejército popular y español. Organizará y dirigirá la educación física y la deportiva; no permitirá que el trabajador, que el español encuentre el descanso y el recreo en la taberna, en el burdel o en el cabaret.

Inculcará a las juventudes el amor al campo. Sol y mar, aire y montaña que devuelvan fuerza y brio al cuerpo cansado y serenidad al espíritu aturdido.

Hará que la juventud sienta simpatía, interés y amor por las cosas de la tierra, por los trabajos agrícolas, por la repoblación forestal de nuestra Patria.

Impulsará el cine y el teatro educativo, cultural y nacional.

Por medio de los sindicatos profesionales haremos que el médico, el abogado, el periodista, el ingeniero, etc. no prostituyan sus funciones y sepan hallar en su trabajo, pensamientos superiores y finalidades trascendentales.

Infundiremos en todos los Sindicatos, la convicción honda de que nadie se basta a sí mismo, de que todos —individuos, oficios o profesiones— necesitamos unos y complementarnos.

Enseñaremos a los españoles el hablar claro y derecho, porque tenemos y hemos tenido siempre a alma clara y derecha. Hemos inyectado nuestra Verdad neta, poderosa y rotunda, en el corazón de España. Tarde o temprano brotará de ella el Imperio.

## Circular interesante sobre Maestros

El «Boletín Oficial» publica la siguiente Circular:

Atendiendo a las razones que me han sido expuestas por la Comisión Depuradora del personal del Magisterio y de conformidad con la misma vengo en levantar la suspensión de empleo y sueldo a los Maestros que a continuación se expresan:

Doña Teresa Martí, Doña Carmen Cuevas, D. José Rosselló, D. Francisco Gayá, D. Antonio Garau, D. José Guasch, D. Francisco Jara D. Miguel Arrróm, D. Juan A. Modesto Gallach, D. Pedro Noguera, D. Sebastián Perraló, Doña María del Amparo Serra, D. José A. Sánchez, Doña María Tauler, D. Mariano Torri, D. Pedro Urbina, Doña Juana Vicens, Doña Margarita Vicens, D. Cosme Vidal, D. Andrés Pérez y Doña Eulalia Villalonga Vidal.

Cábeme manifestar conforme me expresa la Comisión Depuradora al solicitar la suspensión de las anteriores sanciones, que esta determinación no quiere significar que la Comisión haya emitido informe alguno, favorable o desfavorable, respecto a los citados.

## AVISO

### LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Esta solidísima Compañía que ha instalado las oficinas centrales de su Dirección en el edificio de su propiedad en Valladolid, funciona con absoluta normalidad y continúa aceptando seguros de Incendios, Accidentes y otros Ramos, y pagando los siniestros con su puntualidad características

Capital y Reservas más de 137 millones de Ptas.

Primas recaudadas en España en 1935, más de 38 millones de pesetas. Primas recaudadas en el extranjero en 1935, más de 54 millones de pesetas. Valor de los inmuebles de su propiedad, más de 40 millones de pesetas.

Subdirección de Baleares: Calle Palacio, 9 - Teléfono 2784

Maestros, ni menos prejuzgar fallos que, de haber lugar, corresponden necesariamente a la Comisión de Cultura y Enseñanza del Estado.

Respecto a todos aquellos Maestros que han sido trasladados de escuela a partir del 18 de julio último hasta la fecha de adscripción de esta provincia al Distrito Universitario de Sevilla, en cuanto se refiere a la enseñanza, se reintegrarán el 1.º de septiembre próximo a las escuelas que venían sirviendo en aquella fecha; si la Comisión de Cultura y Enseñanza no hubiere legislado antes nada en contra de esta resolución. Quedarán, también, sin efecto el 1.º de septiembre cuantas creaciones o supresiones de escuelas se hayan hecho durante dicho periodo de tiempo, si bien los Ayuntamientos podrán cursar los oportunos expedientes de creación o supresión, si las necesidades de la localidad lo aconsejare.

Palma, 14 de Abril de 1937 — El Gobernador Civil, Mateo Torres.

## Al cerrar ESPAÑA

### Ni a traición

OVIEDO.—Hace unos días en este frente, los milicianos rojos pidieron a nuestras tropas un armisticio para, según ellos, recoger a sus muertos. Concedido éste y pensando que les iban a sorprender, se lanzaron contra los nuestros que con un vivo fuego hicieron fracasar la traidora embestida.

(Servicio especial de Falange Española)

### Reconstrucción nacional

VITORIA.—Las conquistas del frente de Vizcaya han permitido reanudar el servicio del ferrocarril Vasco-Navarro que pasa por Salinas, Marín y Escoriaza hasta Mondragón que ya era nuestro. También ha quedado completamente libre la carrera de Villarreal a Mondragón, pasando por Escoriaza.

(S. especial de F. E.)

### Los mártires de España

BURGOS.—Ha sido concedida la Medalla de Sufrimientos por la Patria a D.<sup>a</sup> María Prieto Taberner, Vda. del General Sanjurjo.

(S. especial de F. E.)

### EXTRANJERO

#### ¡Hasta la Sociedad de Naciones!

GENOVA.—Según noticias de esta ciudad ha tenido lugar un segundo ejercicio de defensa aérea pasiva en la sede de la Sociedad de Naciones, porque el primer ensayo reveló faltas en la ocultación de luces.

Parece que el segundo ejercicio ha sido más satisfactorio y la célebre Sociedad que aspira a proteger a los demás, se tranquiliza en defenderse (y aún pasivamente), ella solita.

(S. especial de F. E.)



Nuestras autoridades en el acto de inauguración de la Exposición Tómbola del «Born»

### Del Ayuntamiento

#### INAUGURACION DE LA VIA ROMA

El Sr. Alcalde nos ha manifestado que el próximo miércoles, día 21 del corriente, a las doce y media, tendrá lugar la inauguración de la Via Roma, habiéndose cursado las invitaciones de rigor a fin de dar el mayor realce al acto. El Sr. Zaforteza ruega al vecindario de aquel sitio que ponga colgaduras en los balcones.

La banda de música amenizará el acto.

### Homenaje al Duce

Se ruega a cuantos tengan en su poder pergaminos con firmas para el homenaje a Mussolini, se sirvan remitirlos a la mayor brevedad posible a la Jefatura de Propaganda de F. E. de las J. O. N. S.

### Gobierno Civil

El Gobernador Civil, camarada Mateo Torres, ha estado esta mañana ocupadísimo recibiendo a numerosas visitas. No teniendo ninguna noticia importante que comunicar a la Prensa.

### Llegada...

Esta mañana hemos saludado al camarada Miguel Marqués Coll, enviado especial nuestro en la España azul. Viene entusiasmado de la organización perfecta y del vibrante patriotismo que ha encontrado en todas las regiones de la España nacionalista.

Sea bienvenido.

### Auto Sedan

Se vende en perfecto estado y a toda prueba

Razón: Ferrer, 17 ent. de 1 a 3 y de 8 a 9

### PAPEL

en bobinitas para máquinas de sumar se venden

CASA MALONDRA. — 78, Jaime II